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 АктуАльно

ПАРТНЁРСТВО
ЧЕРЕЗ ПОНИМАНИЕ
ГАЗЕтА кАлМЫЦкой РЕСпубликАнСкой оРГАниЗАЦии пРоФСоЮЗА РАботникоВ обРАЗоВАниЯ и нАуки РФ№21 МАй 2015 Г.

  Я – Молодой!

Профессию Дина выбра-
ла будучи школьницей. «Это 
больше выбор папы», - уточ-
няет она, подчеркивая, что 
именно он посоветовал ей, 
хорошо обучавшейся по 
всем предметам,  стать учи-
телем, потому что сам когда-
то мечтал об этом.   

«Папа газоэлектросвар-
щик, его мечту исполнила 
я», - говорит наша собесед-
ница. В их роду  она   первая 
учитель,  и о том, что не-
сколько лет назад выбрала 
специальность «Филоло-
гия» нисколько не жалеет. 

Вспоминая однокурс-
ников, отмечает, что всего 
семь из них сейчас трудятся 
в сфере образования, в том 
числе Елена Олеговна Шал-
хакова (Ванькаева), учитель 
русского языка и литерату-
ры Элистинской многопро-
фильной гимназии. Многие 
ушли из школ в первый год 
работы, поскольку возник-
ли проблемы с жильем, не-
возможно было жить на кро-
хотную зарплату. В отличие 
от остальных, считает Дина 
Алексеевна, ей повезло. 
Она вместе с мужем, оперу-
полномоченным полиции, 
приехала в родное село, где  
живут ее родители, друзья, 

ТЕЛЕГРАММЫ – 
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ПРАВИТЕЛЬСТВА

РОССИИ, ДЕПУТАТАМ ГОСДУМЫ РФ

ИСПОЛНИЛА 
ПАПИНУ 
МЕЧТУ

Дина Алексеевна Каруева  в 
сфере образования трудит-
ся пять лет, из них три года 
– в Садовской школе №1 учи-
телем русского языка и ли-
тературы. А до того, после 
окончания Калмыцкого госу-
дарственного университета, 
преподавала калмыцкий язык 
в детсаду, который посещал 
ее сынок Алтан.

что читает их сочинения», - 
делится Дина Алексеевна. 
Она, классный руководи-
тель 10-го класса,  старается 
проводить больше свобод-
ного времени вместе со сво-
ими воспитанниками   

Как учитель Д.А. Каруева 
активно принимает участие 
в форумах, фестивалях, про-
водимых рескомом профсо-
юза работников образова-
ния и науки. В прошлом году 
вместе с учителем из Яшку-
ля Г.В. Эрдниевой выезжала 
в Марий Эл, на фестиваль 
молодых педагогов «Таир», 
организованный профсо-
юзом. «Послушали лекции 
известных ученых, пообща-
лись с коллегами из других 
регионов», - рассказывает 
Дина Алексеевна.      

 В Сарпинском района 
она возглавляет методиче-
ское объединение молодых 
специалистов «Зажги све-
чу», стараясь поддержать 
молодежь, не дать угаснуть 
стремлению жить и трудить-
ся на селе. 

Несмотря на загружен-
ность, а, может быть, благо-
даря ей  Дина Алексеевна  
много успевает. Например, 
написала методическую 
разработку, став призером 
республиканского конкур-
са «Бенефис молодого учи-
теля». Но это – на работе, в 
школе. Дома же она – хо-
рошая хозяйка, с удоволь-
ствием стоит у плиты, готовя 
родным вкусные блюда. 

Сыну Дины Алексеевны 
шесть лет, в следующем году 
он пойдет в школу. Где  будет 
учиться маленький Алтан, 
можно не спрашивать. Ко-
нечно, в школе, где трудится 
мама! 

Нелли Халгинова 

Председателем Обще-
российского Профсоюза об-
разования единогласно из-
брана Галина Меркулова. На 
первом заседании Централь-
ного Совета Общероссийско-
го Профсоюза образования 
ее заместителями избраны 
Татьяна Куприянова, Вадим 
Дудин и Михаил Авдеенко.

Делегатами приняты об-
ращения к депутатам Го-
сударственной Думы РФ и 
председателю правитель-
ства РФ Д.А. Медведеву.

В частности, в обраще-
нии к депутатам Госдумы 
говорится  о необходимости 
предусмотреть в 2015 го-
ду приоритетный порядок 
финансирования расходов  
бюджетов всех уровней бюд-
жетной системы Российской 
Федерации  на повышение 
уровня реального содержа-
ния заработной платы  всех 
работников государствен-
ных и муниципальных уч-
реждений, стипендий обу-
чающихся. Делегаты съезда 
настаивают на принятии в 
обязательном порядке мер 
по повышению заработной 
платы педагогических ра-
ботников образовательных 
организаций в соответствии 
с Указами Президента  Рос-
сийской Федерации от 2012 
года;  индексации заработ-
ной платы всех работников 
образования в   государ-
ственных и муниципальных 
учреждениях в соответствии 
с ростом потребительских 
цен на товары и услуги, 
предусмотрев проведение 

На VII Съезде Общероссийского Профсоюза образования, в работе ко-
торого приняли участие свыше 300 делегатов, представляющих 4 мил-
лиона 400 тысяч членов организации, подведены итоги отчётного пе-
риода деятельности по реализации уставных задач Общероссийского 
Профсоюза образования, утверждена Программа развития Общероссий-
ского Профсоюза образования на период до 2020 года,  избраны руководя-
щие органы Общероссийского Профсоюза образования.

индексации заработной пла-
ты в два этапа: в первом и 
втором полугодии 2015 го-
да; индексации нормативов 
для формирования стипен-
диальных фондов образо-
вательных организаций в 
соответствии с фактическим 
уровнем инфляции;  обеспе-
чению дополнительной под-
держки бюджетов субъектов 
Российской Федерации за 
счет увеличения объемов 
межбюджетных трансфертов 
из федерального бюджета, в 
том числе в целях финансо-
вого обеспечения расходов 
на повышение заработной 
платы педагогических ра-
ботников всех категорий в 
соответствии с Указами Пре-
зидента Российской Федера-
ции от 2012 года и индекса-
цию заработной платы всех 
работников образования в 
государственных и муници-
пальных учреждениях. 

В обращении к председа-
телю правительства РФ Д.А. 
Медведеву речь идет о  не-
обходимости внесения изме-
нений в Федеральный закон 
от 29.12.2012 г. № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской 
Федерации» с целью рас-
пространения на аспирантов 
льгот и преимуществ, уста-
новленных для студентов, 
в порядке и на условиях, 
предусмотренных этим Фе-
деральным законом. 

Почему этому вопросу 
уделено особое внимание 
делегатов Съезда? Думается, 
что в современных условиях, 
в век прогресса и иннова-

ций, когда нашему государ-
ству приходится отвечать 
на многочисленные вызовы, 
проблемы сохранения и раз-
вития интеллектуального 
потенциала России выходят 
на первый план. Вот почему, 
учитывая большое значение 
подготовки специалистов 
высшей квалификации для 
развития инновационной 
экономики в России, делега-
ты VII съезда Профсоюза ра-
ботников народного образо-
вания и науки обратились к 
председателю правительства 
РФ  с просьбой  оказать лич-
ное содействие в ускорении 
принятия решения о внесе-
нии изменений в Федераль-
ный закон «Об образовании 
в Российской Федерации» с 
целью распространения на 
аспирантов льгот и преиму-
ществ, установленных для 
студентов, в порядке и на 
условиях, предусмотренных 
этим документом.

Профсоюзные организа-
ции всех уровней поддержа-
ли обращения к депутатам 
Госдумы РФ, председателю 
правительства РФ, принятые 
делегатами съезда Обще-
российского профсоюза. Из 
Калмыкии направлено около 
100 телеграмм в адрес пред-
седателя  Госдумы  РФ, ру-
ководителям политических 
фракций, председателю пра-
вительства РФ.

Антонина Коокуева, 
председатель рескома 

Профсоюза работников 
образования и науки, 

делегат Съезда.

родственники. 
Первое время молодая 

семья жила с родителями, 
сейчас  -  на съемной квар-
тире. Проблем  адаптацией 
в коллективе не возникало, 
потому что здесь действует 
школа наставничества, к то-
му же молодая учительница 
была знакома с коллегами 
до прихода в общеобразо-
вательное учреждение.

Она считает, что для мо-
лодого специалиста первый 
год работы много значит, 
главное – пережить это 
трудное для многих  время. 
Она же сама особых про-
блем не испытывала благо-
даря поддержке коллекти-
ва.    

Русский язык и литерату-
ру она преподает  в шестых 
– десятых классах. «Нагруз-
ка хорошая», - признается 
молодой учитель. Ее учени-
ки занимают призовые ме-
ста в районных творческих 
состязаниях, недавно одер-
жали первое место в рай-
онном конкурсе стихотво-
рений учащихся о Великой 
Отечественной  войне.

«Учитель русского языка 
и литературы, на мой взгляд, 
лучше других предметников 
знает об учениках, потому 
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 духоВнЫЕ тРАдиЦии

Что удалось реализовать цен-
тральному хурулу за прошедшее 
время, какие цели стоят перед 
ним и что будет сделано в ближай-
шее время – об этом рассказывает 
шаджин-лама Калмыкии Тэло Тулку 
Ринпоче:

- Десять лет назад  в Элисте 
был  построен храм «Золотая оби-
тель Будды Шакъямуни», и к этому 
юбилею Центральный калмыцкий 
хурул подготовил ряд больших 
мероприятий. В основе их  лежат 
образовательные проекты, по под-
держке национальной культуры, 
направленные на развитие духов-
ности. Основные мероприятии, 
посвященные 10-летию юбилея 
хурула «Золотая обитель Будды 
Шакъямуни»,  проходят с апреля, 
завершающие  состоятся в сентя-
бре.

 27декабря 2005 года состоялось 
торжественное открытие храма 
«Золотая обитель Будды Шакъяму-
ни»,  его десятилетие должно было 
отмечаться в декабре, но так как в 
этом месяце холодно и в этот пери-
од обычно проходят предновогод-
ние мероприятия, мероприятия, 
связанные с Зул, то было принято 
решение провести торжественные 
мероприятия, посвященные юби-
лею хурула, раньше. Какие вижу 
результаты  его деятельности? 

Во-первых, я хотел бы сказать, 
что Центральный хурул успешно 
развивается, духовно  развивает-
ся и народ. Среди результатов хо-
телось бы отметить то, что за эти 
годы значительно  улучшилось 
его  художественное оформление,     
появилось много статуй различных 
божеств, были приобретены раз-
ные  религиозные предметы, и все 
они установлены в хуруле. 

Хурул стал красивее, мы до-
стигли результатов в сферах куль-
туры, образования,  развития на-
циональных традиций и  обычаев.  
У нас побывало много учителей, 
наставников, геше-лам.  Кроме 
учений, которые даровали эти ду-
ховные наставники,  мы также про-
вели много  разных мероприятий  с 

«МИР НАЧИНАЕТСЯ
С КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА» 

Для Калмыкии нынешний год – особенный: республика отмечает десятилетие со дня от-
крытия хурула «Золотая обитель Будды Шакъямуни», благодаря которому Элиста стала 
одним популярных  для туристов и путешественников городов  на юге России, приобрела 
неповторимый восточный колорит. 

Шаджин лама Калмыкии Тэло Тулку Ринпоче:

преподавателями, учителями, уче-
никами,  все они   были направле-
ны на повышение знаний в области 
буддизма. 

Наш хурул стал финалистом 
мультимедийного проекта –кон-
курса «Россия 10», в котором  пред-
ставлены  самые яркие памятники 
культуры, архитектуры, природы 
России, и это говорит о многом. 

Центральный калмыцкий хурул 
это не только духовный, религиоз-
ный центр, но и также культурный, 
образовательный центр, культур-
но-просветительский центр Кал-
мыкии.

Три года подряд мы  проводим   

для населения бесплатные курсы 
по изучению калмыцкого  языка. 
Я думаю,  сегодня Центральный 
калмыцкий хурул является местом 
сохранения и развития националь-
ных калмыцких традиций, обычаев 
и калмыцкого языка.

 - Каким из  направлений ра-
боты Вы более всего удовлет-
ворены? 
 - Сложно ответить. Я думаю,  

прежде многие люди, а также 
правительство, министерство об-
разования, говоря о буддизме, 
подразумевали только религию, 
вероучение, и,  по мнению не-

По словам помощника шаджин ламы Кал-
мыкии Х.Б. Эльбикова, 25 апреля заплани-
ровано мероприятие у Одинокого дерева, 
здесь верховный лама Калмыкии вместе с 
монахами проведет большой ритуал очище-
ния местности. В этот  же день  состоится пре-
мьера спектакля «Птичка Бодхисаттва», его 
совместно с Центральным хурулом готовит 
детская школа искусств №1 (режиссер – Та-
мара Параева).  

В мае в рамках юбилейных мероприятий 
Центрального хурула состоится   республи-
канский турнир по футболу среди  детско-
юношеских команд из всех районов и Элисты. 
Вначале пройдут зональные соревнования, 
затем финальный матч в Элисте – «Кубок 
Белого лотоса». Это крупное  мероприятие, 
подчеркнул Х.Б. Эльбиков, готовится по по-
ручению шаджин ламы  Калмыкии в рамках 
пропаганды здорового образа жизни и под-
держки спорта.

В июле  на площади перед Центральным 
хурулом  вместе с Национальным оркестром 
Калмыкии выступят  домбристы со всей ре-
спублики разных возрастов.  Таким образом 
будет внесен вклад в популяризацию  наци-

культуру, искусство. Мы подняли 
дух народа, подарив ему вооду-
шевление и надежду. 

-Какие цели  поставлены на  
ближайшие годы?
- Проводить  (запланированные) 

мероприятия на высоком уровне! 
(улыбается шаджин-лама). 

Третьего апреля был утвержде-
ны  новые настоятель  и админи-
стратор  Центрального. Эти ребята 
– калмыки много лет обучались в 
монастыре Дрепунг Гоманг, у  них 
есть свои мысли и идеи о развитии 
хурула, которые мы обсуждаем. 
Надеюсь, что сможем эти планы 
вместе претворить в будущем. 

- Приезд какого буддийского 
монаха оказал наибольшее 
влияние на развитие буддиз-
ма в Калмыкии?
- Приезды  всех духовных учи-

телей, лам, геше принесли пользу 
Калмыкии.  Приглашая лам, мы 
обычно учитываем, какое у них 
образование, как они читают лек-
ции, каков их опыт и насколько он 
полезен Калмыкии. У них  разный  
стиль, они представляли разные 
культуры, и народ это очень инте-
ресовало.

- Совсем скоро мы отметим 
70-летие Победы. Как Вы  от-
носитесь  к этой великой дате? 
- Ни один нормальный человек 

никогда не думает о войне с радо-
стью или с воодушевлением. Но 
когда мы говорим о 70-летии По-
беды, мы говорим прежде всего о 
защите своей страны, своего пра-
вительства, своего народа, куль-
туры, традиций. О защите страны, 
родины, народа, культуры и героях 
военных лет, среди которых есть 
и представители нашего народа, 
защищавшие свою родину, свою 
культуру, свой народ, своих близ-
ких. Все, что  у нас сегодня есть,  –  
благодаря их доброте. 

- Может ли наша молодежь 
повторить подвиги героев тех 
лет?
- Я думаю, нам  нужно всем вме-

сте стараться сохранить мир, бо-
роться за него. Мир не начинается  
с правительства, он начинается с 
каждого  человека, его души. 

Нелли Халгинова 

которых,  он не приносил пользу 
обществу, молодежи.  Но сегодня 
благодаря работе Центрального 
калмыцкого хурула эти стороны 
поняли, что  буддизм это не только 
вероучение, религия, но  и фило-
софия, культура, наука.  Люди рас-
ширили свое представление  о 
буддизме, и на сегодняшний день 
очень многие министерства, ве-
домства желают  сотрудничать с 
нами. 

Повысилось образование в об-
ласти буддизма, и я думаю, что бла-
годаря  хурулу мы подняли имидж 
калмыцкого народа, на новую вы-
соту  подняли нашу национальную 

ональных инструментов, а именно  домбры.  
В Центральном хуруле считают, что это будет 
подношение всем бурханам. 

В сентябре в Элисте пройдет мистерия  
Цам. «Ее мы организовывали  в  2009 году, 
сейчас идут переговоры о приезде в Калмы-
кию группы монахов из монастыря Дзонкар  
Чоде, которые проведут ритуал. В этом мо-
настыре  в течение тысячи лет сохраняется 
традиция мистерии Цам.

 В сентябре запланирована международ-
ная буддийская конференция «Буддизм  в 
диалоге Востока и Запада: прошлое, настоя-
щее, будущее». Ее организаторы – Централь-
ный хурул, правительство Калмыкии, КИГИ 
РАН, Калмыцкий государственный универ-
ситет, Институт востоковедения РАН, фонд 
«Сохраним Тибет», Национальный музей РК 
им. Пальмова. Во время конференции запла-
нированы четыре площадки, в том числе по 
вопросам буддийских  образования, исто-
рии, искусства и медицины. 23 сентября  в 
Элисте состоится торжественное заседание, 
посвященное юбилеям Центрального хурула 
и Элистинской и Калмыцкой епархии.  

Особо надо отметить мероприятия, ко-

торые пройдут, подчеркнул Х.Б. Эльбиков, 6 
июля  в республике в связи с 80-летием Его 
Святейшества Далай –ламы. Во всех районах 
и в Элисте намечены выставки, семинарские 
занятия, заседания  круглых столов. «Его 
Святейшество Далай-лама XIV – уникальная 
личность, наш духовный наставник – может 
быть примером  и для молодежи, и для людей 
старшего возраста», -  считают в Централь-
ном хуруле.  
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Путь в учительскую профессию 
Евгения Федоровна начинала  с 
работы пионервожатой. Вместе с 
лучшей подругой Людмилой  ком-
сомолка Евгения (или Женя – так ее 
звали в те далекие годы) во время 
летних каникул помогала старшим 
товарищам воспитывать, органи-
зовывать учеников младших клас-
сов. Работа с детьми приносила ра-
дость, окрыляла, но в школе в селе 
Черный Яр Астраханской области, 
где очень хорошо, между прочим, 
учились девушки, никто не подска-
зал им, что после окончания деся-
ти классов  они могут поступить в 
педагогический институт. И после 
выпускного вечера в июне 1947 
года  вчерашние школьницы ре-
шили ехать в Урюпинск – подавать 
документы на специальности «Цве-
товодство» или «Виноградарство». 
Возможно, стали бы прекрасными 
специалистами  и в этих сферах, ес-
ли б на пути на речной вокзал, куда 
спешили за билетами, не встрети-
ли секретаря райкома комсомола, 
убедившую девчат в том, что они 
– начитанные, умело организую-
щие детские коллективы – должны 
стать именно педагогами. И билеты 
были приобретены на пароход до 
Астрахани, куда девушек, отругав 
за неожиданно принятое решение, 
проводили родители.

Поступили в учительский инсти-
тут,  в котором будущих учителей 
5-7 классов готовили в течение 
двух лет,  сразу. Учились, как и мно-
гие в те трудные годы, старательно. 
Жили на стипендию, которой не 
всегда хватало, ели  то, что стоило 
недорого, - в основном овощи и 
много зелени, с чем  Евгения Федо-
ровна и связывает тот факт, что су-
мела сохранить здоровье до очень 
зрелого возраста. 

В Элисту, которая   после во-
йны называлась городом Степным 
и входила в состав Астраханской 
области, выпускница педагогиче-
ского института, учительница ма-
тематики Евгения Марина (девичья 
фамилия нашей героини)  прибыла 
в августе 1949 года. Автобусы сю-
да не ходили, добраться  в город 
в степи из Астрахани можно было 
только на  машине, возившей сюда 
почтовые грузы. В Степной машина 
въехала примерно в полночь, бы-
ло темно – ни единого огонька – и  
очень тихо. «А я думала, что  город 
будет освещен электрическими ог-
нями», - обратилась девушка  к шо-

ОДНА ИЗ ЛУЧШИХ ПЕДАГОГОВ 
ПОСЛЕВОЕННОЙ ЭЛИСТЫ, ВЕТЕРАН 

ПРОФСОЮЗА  
История системы обра-

зования Калмыкии в период 
восстановления республики 
после Великой Отечествен-
ной войны тесно связана с 
именами многих замечатель-
ных педагогов, посвятивших 
себя любимой профессии и 
навсегда выбранному делу. 
В числе этих людей учитель 
математики, председатель 
городской профсоюзной ор-
ганизации, секретарь обкома 
профсоюза работников про-
свещения, высшей школы и 
научных учреждений Е.Ф. Пол-
тарабатько.

детей, сплотить их, 
Евгения Федоровна много чита-

ла, интересовалась тем, что  и как 
организуют в школах других го-
родов, даже слушала по утрам по 
радио популярную «Пионерскую 
зорьку» - перенимала полезный 
опыт.

В 1951 году ее назначили зав-
учем  в этой же школе. В 1962 го-
ду она была переведена учителем 
математики в среднюю школу №3, 
а через год окончила Ставрополь-
ский  государственный педагоги-
ческий институт, в котором учи-
лась заочно.

В последующие годы заведова-
ла методическим кабинетом Эли-
стинского городского отдела на-
родного  образования (гороно), с 
1969 по 1975 возглавляла горком 

профсоюза, Евгения Федоровна 
большое внимание уделяла повы-
шению роли первичных профсо-
юзных организаций в решении во-
просов труда, быта и отдыха членов 
профсоюза. Вопросы охраны труда 
и техники безопасности, заработ-
ной платы были  под  постоянным 
контролем Евгении Федоровны. 
После ее проверок правильно-
сти  исчисления заработной платы 
производились массовые выплаты 
членам профсоюза недополучен-
ной зарплаты. Ее авторитет среди 
профсоюзного актива и органов 
управления был очень высок», - 
рассказывает председатель реско-
ма профсоюза работников образо-
вания и науки А.И. Коокуева.

О том, каким специалистом бы-
ла Евгения Федоровна, свидетель-
ствуют  ее многочисленные на-
грады: знак  «Отличник народного 
просвещения»,        юбилейная ме-
даль «За доблестный труд. В озна-
менование 100-летия со дня рож-
дения В.И.Ленина», нагрудный знак 
«За активную работу в профсо-
юзах», Почетные грамоты Респу-
бликанского комитета профсоюза 
работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений РФ 
и ЦК Профсоюза  работников про-
свещения,  высшей школы и науч-
ных учреждений, а также Почетные 
грамоты Элистинского горкома 
КПСС и Министерства просвеще-
ния Калмыцкой АССР.

Евгения Федоровна бережно 
хранит эти документы, потому что 
в них  слова  большой признатель-
ности и  искренней благодарности 

за  годы честного, кропотливого и 
созидательного труда, уважения  и 
восхищения человеком, отдавшем 
почти всю свою жизнь сфере обра-
зования и  развитию самой массо-
вой общественной  организации.

«Вы относитесь  к таким людям, 
которые умеют сразу расположить 
к себе. Ваше обаяние складывается 
прежде всего из доброжелатель-
ности, внимания к собеседнику, 
умения выслушать, вникнуть в чу-
жие проблемы, желания помочь», 
- отметили преподаватели и со-
трудники Элистинского педагоги-
ческого училища (ныне колледжа) 
имени Х.Б. Канукова в день 55-лет-
него юбилея Евгении Федоровны.

«Интересна,  содержательна и 
почетна Ваша трудовая биография: 
учитель математики, заведующая 
городским методическим кабине-
том Элистинского отдела народ-
ного образования, председатель 
горкома профсоюза работников 
просвещения – это яркое свиде-
тельство роста Вашей трудовой и 
общественной деятельности. На 
всех участках работы Вы  являли 
пример добросовестного и твор-
ческого отношения к труду. Доброе 
имя секретаря обкома профсоюзов 
работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений Вы 
заслужили честным, сознательным 
отношением к своему труду, своим 
обязанностям, чутким и внима-
тельным отношением к каждому 
работнику просвещения, проявле-
нием постоянной заботы о созда-
нии для них лучших условий труда, 
быта и отдыха», - читаем в почет-
ной грамоте от 20 января 1984 года 
Министерства просвещения Кал-
мыцкой АСССР и Института усовер-
шенствования учителей. Коллеги 
отметили не только многолетний 
напряженный труд по воспита-
нию и обучению педагогических 
кадров, профсоюзных активистов, 
но и поблагодарили Евгению Фе-
доровну за «исключительно цен-
ное свойство характера – умение 
настойчиво и терпеливо работать 
с людьми, щедро и радостно пере-
давать свои знания другим».

 По мнению ветерана профсоюз-
ного движения Г.Н. Гаряевой, выс-
шей наградой  Евгении Федоров-
не за повседневный кропотливый 
труд является всеобщее глубокое 
уважение товарищей по работе, 
педагогической общественности 
республики и профсоюзного акти-
ва. «Чуткий и  отзывчивый человек, 
принципиальный и добросовест-
ный работник, верный и беско-
рыстный товарищ, неутомимый 
труженик,  - одним словом, наш со-
временник с активной жизненной 
позицией», - вот как характеризу-
ет Е.Ф. Полтарабатько  Галина На-
миновна  Гаряева – емко и кратко, 
подчеркивая главные качества Ев-
гении Федоровны, благодаря кото-
рым она состоялась и как  учитель, 
и как профсоюзный лидер.       

Нелли Халгинова             
На фото: 

Е.Ф. Полтарабатько, 
Г.Н. Гаряева 

и Р.И. Пономаренко

феру. «Откуда ж  тут взяться элек-
тричеству? – ответил тот. – Здесь 
же немцы были, всё разрушили. У 
людей керосиновые лампы,  да и те 
погашены – поздно уже». Евгения  
переночевала в семье водителя, 
жившего  с женой и детьми неда-
леко от нынешней элистинской 
школы №2. Рано утром вышла на 
крыльцо и ахнула: кругом одни 
землянки,  ветер песок по улице 
гонит, и зияет пустыми окнами, 
чернеет после сильного пожара 
здание школы. 

Евгения Федоровна от хозяй-
ки, а затем и от  соседей слышала 
рассказы о том, как, покидая Эли-
сту,  фашисты подожгли школу, как 
долго горела она и языки пламени 
вырывались из  обезображенных 
окон. 15 августа молодая учитель-
ница пришла в семилетнюю школу, 
которую возглавлял Герман Дми-
триевич Горбатенко. «Директор 
сразу предупредил, что я буду пре-
подавать в трех пятых классах. И я 
вела по шесть уроков в первую и  
во вторую смену, - вспоминает Ев-
гения Федоровна. – Я была влюбле-
на в детей, мне нравилось работать 
с ними, вместе участвовать в со-
ревнованиях между классами, ко-
торые тогда активно проводили».

Собеседница не рассказывает 
о том, как жилось  ей в поначалу 
чужом городе. Лишь промелькнет 
в разговоре упоминание о том, 
что снимала комнату у Елены Лу-
кьяновны  Полтарабатько,  позна-
комилась с ее сыном Иваном, вер-
нувшимся со службы в Морском 
флоте. Забегая вперед, отметим, 
что Евгения Федоровна и Иван Ле-
онтьевич (которого, к сожалению, 
уже нет) воспитали трех детей – 
Людмилу, Владимира и Елену, дали 
им  высшее медицинское образо-
вание. Сегодня Евгения Федоровна 
вместе с дочерью и зятем живет в 
доме, который в 1961 году постро-
ил супруг.   

А в те годы, когда страна восста-
навливалась после войны, и народ  
не только жил надеждой на свет-
лое будущее, но и сам строил его,  
учительнице хотелось, чтобы ее 
ученики  (в классе были  предста-
вители разных национальностей) 
были  даже не в числе первых, а 
лучшими. И это удавалось благода-
ря ее энергии, умению заразить ею 

профсоюза работников просве-
щения, с 1975 по 1984 трудилась 
секретарем обкома профсоюза 
работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений.  
«Когда я работала председателем 
горкома профсоюза, большую по-
мощь мне оказывала  Галина Нами-
новна Гаряева, работавшая секре-
тарем обкома профсоюза. В  1975 
году Галину Наминовну избрали 
председателем обкома профсоюза, 
и по ее рекомендации меня утвер-
дили в должности секретаря этой  
же организации»,- вспоминает Ев-
гения Федоровна.  

На пенсию  она вышла первого 
июля 1984 года. 

«Будучи секретарем обкома 
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  пРоФЕССионАл   СудьбА чЕлоВЕкА

…Особенно кровопро-
литными были бои летом 
1943 года  западнее Ростова-
на-Дону. Началось Курское 
сражение, Южный фронт 
должен был сковать силы 
противника в районе Таган-
рога. Бойцы 28 армии по 3-4 
раза в день ходили в ата-
ку, несли большие потери. 
24 августа Иван Павлович 
был серьёзно ранен в бою 
и направлен в госпиталь в 
Зерноград, а затем в Тби-
лиси. В феврале 1944 года  
врачебной комиссией был 
признан негодным к воен-
ной службе. Полгода он вос-
станавливал здоровье дома, 
в селе Эсто-Хагинка (сейчас 
Яшалта). Через 6 месяцев 
снова был призван в армию 
и направлен на север: Пе-
трозаводск, Лодейное Поле, 
Мурманск. Здесь пришлось 
«освобождать» территорию 
от бомб, мин, снарядов. Ра-
бота эта была нелёгкая. Ми-
ны были или зарыты в зем-
ле или замаскированы на 
ветках деревьев. Малейшая 
неосторожность - и взрыв! 
Окончание в о й н ы 
Вдовицкий И.П. встретил в 
Заполярье.

Демобилизовался 1 ноя-
бря 1949 года как имеющий  
три  ранения.

Снова вернулся в свое 
село, которое было пере-
именовано в село Степное 
Ростовской области. Рабо-
тая председателем комите-
та по физической культуре и 
спорту,  сумел  увлечь спор-
том людей разных возрас-
тов. Наградой была поездка 
лучших спортсменов райо-
на в 1957 году  под руковод-
ством Ивана Павловича в 
Москву на ВДНХ:  они были 
удостоены чести представ-
лять лучших спортсменов 
Ростовской области.

С 1957 года перешел 
на работу в Яшалтинскую 
среднюю школу, в которой 
сначала работал учите-
лем физкультуры, а после 
окончания Краснодарско-
го педагогического инсти-
тута - учителем истории и 
обществоведения. Через 10 
лет работы в школе был на-
значен заведующим Яшал-
тинским РОНО. Много сил и 
времени Иван Павлович от-
давал тому, чтобы поднять 

уровень образования в рай-
оне. До 1967 года  Яшалтин-
ский район входил в состав 
Городовиковского района и 
приходилось  вновь восста-
навливать его  как самостоя-
тельную административную 
единицу: строились новые 
школы, детские сады.

За время работы Ивана 
Павловича  в должности за-
вроно были построены Ба-
га-Тугтунская, Яшалтинская, 
Соленовская, Ульяновская, 
Эсто-Алтайская средние 
школы, интернат Маныч-
ской сош., спортзал Бере-
зовской сош., детские сады 
в Ульяновском и в Яшалте. 
Школы района перешли к 
односменной работе. Укре-
плялась материальная база 
школ, создавалась кабинет-
ная система, бурно шло и 
развивалось движение уче-
нических производствен-
ных бригад. Улучшалась 
работа с педагогическими 
кадрами, строили дома для 
учителей.

В 1968 году  район за 
успехи в развитии образо-
вания был награжден пере-
ходящим Знаменем РСФСР,  
был признан победителем 
соревнования школ по под-
готовке к новому учебному 
году. В 1970 году такая же 
награда была присвоена 
станции юных натуралистов 
Яшалтинского района за 
успехи в ученическом про-
изводственном движении.

 В районе заботились 
о здоровье школьников. 
Именно в это время, в те-
чение 10 лет подряд, уче-
ники Яшалтинского района 
отдыхали  в здравницах по 
500 человек и более за лето. 
Трудно и очень дорого сто-
ила организация летнего от-
дыха детей, но коллективы 
школ вместе со своим руко-
водителем  Вдовицким И.П. 
преодолевали эти трудно-
сти и каждый год в течение 
ряда лет арендовали здания 
школ на берегу Черного мо-
ря: в Туапсе, Новороссийске, 
Лазаревке,  вывозили по два 
потока учеников. 

За время работы завро-
но Вдовицкий И.П. был на-
гражден знаком «Отличник 
народного образования 
РСФСР», ему было присво-
ено звание «Заслуженный 

учитель РК». За организа-
цию обучения работающей 
молодёжи он отмечен зна-
ком «Отличник просвеще-
ния СССР».

Иван Павлович органи-
зовал в Яшалте  работу ве-
черней и заочной школы, 
которая имела свое здание, 
учебные кабинеты, библио-
теку. Учебный процесс в ней 
обслуживали штатные учи-
теля этой же школы. В шко-
лах района были созданы 
заочные группы как филиа-
лы районной очно-заочной 
школы. За 10 лет более 500 
молодых рабочих и колхоз-
ников получили среднее 
образование без отрыва 
от производства. В течение 
ряда лет на общественных 
началах Иван Павлович из-
бирался председателем 
районной организации 
Профсоюза.

В 1985 году  Иван Пав-
лович должен был уйти на 
пенсию, но из-за производ-
ственной необходимости 
еще два года проработал 
учителем истории в Яшал-
тинской средней школе. А 
затем, по просьбе райво-
енкомата,  взял на себя  ра-
боту по сбору материалов 
о погибших воинах для со-
ставления книги «Память». 
Более трех лет он вёл по-
исковую работу. Более 900 
человек погибших, пропав-
ших без вести, умерших от 
ран были вписаны в книгу 
дополнительно.

За заслуги перед Ро-
диной Вдовицкий Иван 
Павлович награждён бое-
выми наградами: орденом 
Отечественной войны 2-й 
степени, медалями «За бо-
евые заслуги», «За победу 
над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945гг», «За оборону Совет-
ского Заполярья»,  другими 
юбилейными наградами.

Ивану Павловичу при-
своены звания «Почетный 
житель села», «Почетный 
житель Яшалтинского рай-
она». По мере сил он и сей-
час принимает активное 
участие в общественной 
работе: встречается с уча-
щимися, возглавляет обще-
ственный совет при пенси-
онном фонде района.

УЧИТЕЛЬ ДОЛЖЕН 
УЧИТЬСЯ

СОЛДАТ, ПЕДАГОГ
ИВАН ВДОВИЦКИЙ

Иван Павлович Вдовицкий до начала 
Великой Отечественной войны учился 
в школе. Но уже летом 1942 года  война 
стремительно приблизилась к Яшалтин-
скому району,  и в  17 лет он стал солда-
том 107 полка 34 гвардейской дивизии 28 
армии, которая входила в позиции Ста-
линградского фронта. После ускоренной 
подготовки к боевым действиям И.П. 
Вдовицкий  принимал участие в обороне 
Астрахани, в наступательной операции 
по освобождению Калмыкии, Ростовской 
области. Участие в боевых действиях 
сменялись лечением в  госпиталях.

Много лет назад вы-
пускник Кегультинской 
школы Кетченеровско-
го района Басанг Алек-
сандрович Эдеев и пред-
ставить не мог, что 
станет учителем физ-
культуры.

Спорт он любил с детства.  
Когда ему было лет пять-
шесть, гонять мяч, играя  по 
вечерам в футбол на школь-
ной площадке, его учил се-
миклассник Эдик Настаев. 
«Твой тренер», - шутила ма-
ма, наблюдая, как серьезно 
подросток относится к заня-
тиям с ее младшим сыном и 
другими ребятами. Сам Эду-
ард, к слову, спортсменом 
не стал, зато увлек физкуль-
турой местных мальчишек и  
Басанга  в первую очередь, 
возможно, потому что к 
спорту в его семье относи-
лись с большим уважением. 
Тетя Басанга, Буга Сергеевна 
Батырева (учитель калмыц-
кого языка Красномихай-
ловской школы) в восьмиде-
сятых годах защищала честь 
республики в составе сбор-
ной команды по ручному 
мячу. Старший брат Басанга 
-  Игорь – в школьные годы 
активно участвовал почти во 
всех спортивных мероприя-
тиях школы.

Басанг же пришел в спорт 
(гиревой) после службы в ар-
мии. Звание мастера спорта 
ему присвоили в 2008 году, 
в это время он уже работал 
тренером в родном селе. 
Первое время, конечно, при-
ходилось нелегко, но сове-
тами помогали наставники 
– преподаватели педагоги-
ческого колледжа, в котором 
Б.А. Эдеев в то время заочно 
учился, -  Эрдни Сангаджи-
евич Меклеев и Николай 
Убушаевич Замбаев. Они 
многому учили его - как рас-
положить к себе детей, по-
высить мотивацию к учебе, 
рассказывая, например, об 
успехах спортсменов. Басанг 
Александрович рассказыва-
ет ученикам о гордости кал-
мыцкого спорта – Туле Бал-
дашинове, Игоре Настынове 
и многих других. Сегодня у 
его воспитанников глаза за-
гораются, когда речь заходит 
об олимпийских чемпионах 
Мингияне Семенове, Алине 
Макаренко, других знамени-
тых земляках. 

«В первые годы трудовой 
деятельности  молодому  
учителю очень нужна под-
держка коллектива, и я ее 
чувствовал», - делится Басанг 

Александрович. Коллеги ему 
помогали, но он и сам прила-
гал немало усилий для того, 
чтобы «расти» как учителю. 
Читал специальную литера-
туру, много общался с опыт-
ными педагогами и спор-
тсменами, в том числе во 
время сессий в Элисте. По-
сле работы  часами напролет 
мастерил  стенды для спорт-
зала, чтобы школьники чи-
тали полезную информацию 
о здоровом образе жизни и 
физкультуре, видах спорта. 

 Несколько лет Басанг 
Александрович преподавал 
в педагогическом колледже 
и заочно учился в Красно-
дарском институте физиче-
ской культуры. Три года на-
зад он  вернулся в Кегульту, 
где обустраивает родитель-
ский дом и занимается лю-
бимым делом – преподает в 
школе физкультуру в пятых 
– одиннадцатых классах  и 
занимается тренерской ра-
ботой (от ДЮСШ по тяжелой 
атлетике и пауэрлифтингу, во 
главе которой стоит бронзо-
вый призер чемпионата ми-
ра по пауэрлифтингу Игорь 
Настынов). 

«Железа» за много лет 
им собрано немало: около 
тридцати пар гирь разного 
веса – от восьми до сорока 
килограммов. Дети занима-
ются с радостью, а  Басанг 
Александрович борется со 
стереотипами некоторых ро-
дителей, утверждающих, что 
поднимать гири в подрост-
ковом возрасте нельзя – это, 
мол, скажется на росте. На 
самом деле, говорит тренер,   
с восьмикилограммовыми 
гирями работают с десяти 
лет. Кстати, юные, например,  
борцы имеют дело с гораздо 
большим весом, сражаясь 
с противниками, и вряд ли 
это мешает их росту, приво-
дит он пример.   Занятия же 
гиревым спортом, рассказы-
вает Б.А. Эдеев, способству-
ют развитию дыхательной, 
сосудистой систем, а также 
выносливости, во время 
тренировок задействованы 
все группы мышц, благодаря 
чему человек обретает хоро-
шую осанку и может похва-
статься спортивным телос-
ложением.        

Об этом он беседовал во 
время открытого урока, про-
веденного в Ростове-на – До-
ну на  окружном конкурсе 
педагогического мастерства 
– 2010. Состязался в номина-
ции «Внеклассная работа», в 
роли учеников выступили 
учащиеся ростовских школ. 
Тренера из Кегульты они слу-
шали зачарованно, активно 
работая во время занятия. 
В течение сорока минут Ба-
санг Александрович пока-
зывал им основы гиревого 
спорта, подростки увлеклись 
настолько, что после урока 
подходили, интересовались, 
есть ли в Ростове секции по 

этому виду спорта.   
На конкурсе он занял вто-

рое место. Гири, между про-
чим, и наглядный материал  
привез свои. 

Участие в другом про-
фессиональном состязании 
– XXIII-м  республиканском  
конкурсе «Педагог года Кал-
мыкии» - также стало успеш-
ным. Он признан лауреатом. 
По мнению члена жюри М.М. 
Очировой, опубликованно-
му на сайте КРИПКРО,  «урок 
физической культуры Эдеев 
Б. А. провел на высоком ме-
тодическом уровне. Были 
использованы современные 
педагогические технологии 
(ИКТ, опережающее обуче-
ние). Моторная плотность 
урока достигала 90,1 %, что 
соответствует современно-
му уроку. Учитель отлично 
владеет спортивной терми-
нологией и демонстрацией 
физических действий». 

Одержав победу в кон-
курсе педагогов ЮФО, став 
лауреатом республиканско-
го конкурса  и подтвердив 
таким образом  достойный 
уровень мастерства, выра-
ботав свой стиль преподава-
ния, Басанг Александрович 
продолжает учиться. Запом-
нился семинар, во время 
которого выступил Анато-
лий Борисович Харкебенов, 
учитель физкультуры На-
рын-Худукской школы, пре-
вративший школьный двор 
в большую спортивную пло-
щадку, на которой есть чем 
заняться и малышам, и стар-
шеклассникам. Самое глав-
ное состоит в том, что тур-
ники и другое оборудование 
сделаны руками этого сель-
ского учителя и его учеников 
при поддержке односельчан.

Кегультинцы тоже под-
держивают физкультуру. Не-
давно в школе по федераль-
ной программе заменили 
окна и систему освещения. 
Помогли РМО, местная мо-
лодежь и фермеры, передав-
шие средства для того, чтобы  
привести в порядок стены 
и потолок, ведь уроки физ-
культуры – одни из любимых 
у местной детворы. «Дети 
ходят с удовольствием, про-
блем с пропусками занятий 
не бывает», - констатирует 
Басанг Александрович. Толь-
ко за последние три года 
его воспитанники привезли 
с районных и республикан-
ских спортивных состязаний 
более ста дипломов.

«Работу свою люблю, - 
признается наш собеседник. 
– Рад, что когда-то пришел  в 
школу преподавать, работать 
с детьми и подростками». 

Учительский труд, кото-
рый Басанг Эдеев  впервые 
познал много лет назад, стал 
делом его  жизни, вне кото-
рого он не может предста-
вить себя, каким бы оно ни 
было трудным. 

Лариса Логинова


